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Falar Direito, 
por Costa Salgado

Ofensa a pessoa 
colectiva
(IMPUTAÇÃO DE FACTOS INVERÍDICOS 
A MARCA  AUTOMÓVEL)
Esta semana, voltamos ao registo habitual de 
divulgação de decisões jurisprudenciais, para 
servirem de informação jurídica dos leitores.
A DECISÃO
O Tribunal da Relação de Lisboa (TRL) deci-
diu que “comete um crime de ofensa a pessoa 
coletiva o cliente de uma empresa concessionária de uma 
marca que, por correio eletrónico enviado para a própria 
marca, lhe tenha imputado factos inverídicos, suscetíveis de 
ofender a sua honra, sem que tivesse fundamento para, em 
boa-fé, os reputar como verdadeiros”.
OS FACTOS RELEVANTES
Um cliente de uma concessionária de uma marca de auto-
móveis, insatisfeito com a actuação desta quando deixara 
o seu veículo na oficina, para ser preparado e enviado à 
inspecção, enviou um e-mail à marca; pelo qual denunciou 
o comportamento que considerou absolutamente reprovável 
da marca, a roçar o criminoso, acusando-a de ter sabotado 
a sua viatura, com a intenção deliberada de provocar danos 
no motor e de obrigar à sua reparação.
Ao tomar conhecimento do teor da mensagem, a conces-
sionária reagiu; e, avançou com um processo-crime contra 
o cliente que terminou (na 1ª instância) com a absolvição 
deste; razão por que, a concessionária recorreu para o TRL.
AJUIZAMENTO DO TRIBUNAL 
DA RELAÇÃO DE LISBOA
O TRL concedeu provimento parcial ao recurso; e, conde-
nou o arguido numa pena de multa de 800 euros, pela práti-
ca de um crime de ofensa a pessoa colectiva.
Diz a lei que comete o crime de ofensa a pessoa colectiva 
quem, sem fundamento para tal, em boa-fé, os reputar ver-
dadeiros, afirmar ou propalar factos inverídicos, capazes de 
ofender a credibilidade, o prestígio ou a confiança que sejam 
devidos a organismo ou serviço que exerçam autoridade pú-
blica, pessoa colectiva, instituição ou corporação.
No caso, sendo visada uma sociedade comercial cujo ob-
jecto social abrange a compra e venda, reparação e manu-
tenção de veículos automóveis; e, também, a prestação de
serviços oficinais de intervenção em veículos de uma marca 
da qual é concessionária, a actuação do arguido surge com 
apta, idónea e susceptível de atentar contra a imagem, no-
toriedade, credibilidade, confiança, prestígio e credibilidade 
dessa concessionária.
Tendo em consideração o fim prosseguido por uma empresa 
como esta, o direito à sua imagem e ao seu bom nome está 
interligado; obviamente, com aquela sua essência e vice-
-versa; pois, uma empresa prestadora de diversos serviços 
no sector automóvel quer-se que seja e se mostre séria, fi-
dedigna, cumpridora e de confiança, aquando e por causa 
da sua actividade.
Assim, ao enviar um e-mail a um terceiro – no caso, à mar-
ca do qual a empresa é concessionária – através do qual 
comparou a concessionária a uma oficina mafiosa de beco 
e afirmou que ela o fizera, deliberadamente, para provocar 
danos no motor; tal circunstância, é apta, idónea e suscep-
tível de atentar contra a imagem, notoriedade, credibilidade, 
confiança, prestígio e credibilidade dessa concessionária.
Essa actuação é susceptível de atentar contra o bom nome 
ou a honra da pessoa colectiva, na sua dimensão exterior, 
de reputação, prestígio, credibilidade e confiança
que os outros dela têm; quer clientes, quer ex-clientes, quer 
potenciais clientes, quer público em geral, quer suas con-
géneres a nível local e a nível nacional e a titular da marca; 
razão por que, configura a prática do crime pelo qual o ar-
guido foi acusado.
No entanto, o envio desse e-mail dirigido à empresa titular 
da marca, da qual a assistente é concessionária; não sig-
nifica, por si só, que o arguido tenha propalado, espalhado 
e divulgado esses dizeres escritos de uma forma e em cir-
cunstâncias que tenham facilitado a sua publicitação, com 
inerente alargamento do impacto nocivo da ofensa; por isso, 
não se justifica a agravação da pena.
REFERÊNCIAS: AC. TRL PROC. N.º 3958/20.0T9SXL, DE 11-05-2023; CÓDIGO 
PENAL, ARTIGOS 183.º E 187.º.

Na Estrada 
Nacional 

204-5, em Riba de 
Ave, o piso do troço 

da apelidada 
curva do Conde 
está num estado 

lastimável.
Fuja se puder aos 
buracos, mas fica 

avisado que 
a tarefa não é 

nada fácil...
Infelizmente, 

estamos todos 
habituados a que 
as reparações de 
fundo sejam pedir 

demais mas, 
ao menos, 

remende-se!

BV Famalicenses promovem 
Maratona Solidária

Os Bombeiros Voluntários 
Famalicenses promovem, no 
próximo dia 3 de Junho, pelas 
19h00,  a 1.ª Maratona Soli-
dária de Cycling. Ao todo 150 
bicicletas que irão promover a 
solidariedade e prática des-
portiva, sendo que os fundos 
obtidos pela ação a reverte-
rem para os Bombeiros.

ACAFADO celebrou 
2.º aniversário

A ACAFADO celebrou, no passado sábado, o seu segun-
do aniversário, com a realização de um jantar comemorativo 
animado com as vozes de Sara Sousa, Mónica Jarimba, Lur-
des Silva e Joaquim Macedo, acompanhadas na guitarra por-
tuguesa de Pedro Martins, na viola de fado, de José Cunha e 
João Araújo, na viola baixo de Trocato Regufe. 

No final foi feita a entrega de lembranças alusivas e distri-
buição do bolo de aniversário.

“III Guerra Mundial”, de Houman Seyyedi, é o filme em exibição esta quinta-feira nas 
Noites do Cineclube, na agenda da Casa das Artes a partir das 21h45.  

O protagonista é Shakib, que sobrevive a um terramoto em que perde mulher e filho. 
Sem lugar para morar, dorme onde calha. A única coisa que o prende à vida é Ladan, 
uma prostituta surda. Um dia, é abordado para entrar como figurante num filme sobre 
a Segunda Guerra Mundial, e depois como protagonista. Isso vai dar-lhe algum alento 
para reconstruir a sua vida e encarar o futuro de outro modo. Mas a presença de Ladan 
pode deitar tudo a perder. Em competição no Festival de Cinema de Veneza 2022 – onde 
arrecadou o Prémio Orizzonti para melhor filme e actor principal, este drama tem realiza-
ção e argumento do iraniano Houman Seyyedi.

“III Guerra 
Mundial” 
nas Noites 
do Cineclube
esta quinta
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SANDRA RIBEIRO GONÇALVES

O Campus da Protecção 
Civil, instalado em Bairro e 
inaugurado no passado mês 
de julho, vai integrar um meio 
aéreo. A informação apura-
da pelo Povo Famalicense 
foi-nos confirmada pela Câ-
mara Municipal de Vila Nova 
de Famalicão, entidade que 
colocou o equipamento à 
disposição da Autoridade 
Nacional de Emergência e 
Protecção Civil (ANEPC).

De acordo com o vereador 
da Protecção Civil Municipal, 
Ricardo Mendes, o Campus 
irá receber este meio aéreo 
já em junho. Trata-se de um 
“helicóptero ligeiro de ataque 
inicial”. Ao novo meio do dis-
positivo instalado em Bair-
ro fica afecta uma “equipa 
helitransportada composta 
por cinco a sete elementos 
e tripulação (piloto e me-
cânico)”. Afeto ao heliporto 
estará também um Serviço 
de Brigada de Salvamento 
e luta contra incêndios, este 
composto por três elementos 
e um operador de telecomu-

nicações dos Bombeiros de 
Riba de Ave.

Para o responsável autár-
quico, a aposta da ANEPC 
no reforço dos meios insta-
lados no Campus de Bairro 
“vem mais uma vez confir-
mar a capacidade instalada” 
naquela valência. “Como 
temos vindo a dizer desde a 
sua inauguração, o Campus 
está cá para servir o país, 
muito particularmente a re-
gião Norte, em matéria de 
prevenção de catástrofes 

e de socorro a pessoas e 
bens”, reitera, acrescentan-
do que esta evolução das 
autoridades nacionais alinha 
com aquela que é visão do 
próprio executivo, já que “Fa-
malicão está entre as Câma-
ras do país que mais investe 
na Proteção Civil Municipal”.

Certo de que “este cam-
pus é um bom exemplo disso 
mesmo”, o vereador assume: 
“ficamos obviamente muito 
satisfeitos por ver que, mais 
uma vez, Famalicão está a 

dar um grande contributo e 
uma grande ajuda para a re-
gião e para o país”.

A Câmara Municipal ce-

deu gratuitamente o usufruto 
das instalações do heliporto 
e da Base de Apoio Logístico 
à ANEPC. As restantes des-

pesas são asseguradas pela 
própria ANEPC.

Valência foi criada pela Câmara Municipal e colocada à disposição na ANEPC

Campus da Protecção Civil vai ter meio 
áereo de ataque inicial a incêndios

Famalicão assume 
candidatura a “Cidade Europeia 
do Desporto 2025”

O presidente da Câmara Municipal de Vila 
Nova de Famalicão, Mário Passos, apresenta 
oficialmente a candidatura de “Famalicão a Ci-
dade Europeia do Desporto 2025” no próximo 
domingo, pelas 15h30, na Praça da Cidadania, 
na entrada principal do Parque da Devesa. 

A apresentação da política desportiva do 
município famalicense e da sua candidatura 
ao título de Cidade Europeia do Desporto con-
tará com a participação de várias associações 
desportivas e atletas do concelho, numa tarde 
que promete ser de festa para o desporto fa-
malicense.

“Somos uma cidade verdadeiramente des-
portiva. Em Famalicão, o desporto é sinónimo de multiplicidade, competição, lazer, inte-
gração, saúde, qualidade de vida e igualdade. Apresentamos a candidatura de Famalicão 
a Cidade Europeia do Desporto cientes do pleno reconhecimento em obter tal distinção”, 
refere a propósito Mário Passos. 
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Esta sexta-feira a partir das 10h00

Museu Bernardino Machado 
acolhe Jornadas 
do Ensaísmo

O Museu Bernardino 
Machado acolhe esta sex-
ta-feira, dia 2 de junho, as 
Jornadas do Ensaísmo, 
subordinadas ao tema ‘O 
Ensaísmo: Problemas e 
Modernidade de um certo 
modo de escrita’. O evento, 
que vai na primeira edição, 
é uma organizado do Mu-
seu Bernardino Machado, 
e realiza-se a partir das 
10h00 neste espaço mu-
seológico e com entrada 
gratuita.

As jornadas vão contar 
com a presença de Fer-
nando Catroga, da Universidade Coimbra, que vai falar sobre ‘O Tentear do Ensino’; 
João Príncipe, da Universidade de Évora, com ‘Ensaísmo e Método em António Sérgio’; 
Sérgio Campos Matos, da Universidade de Lisboa, com ‘História e Ensaísmo em Ortega 
y Gasset’; Augusto Fitas da Universidade de Évora, com ‘Um Ensaio Sobre Filosofia da 
Ciência’; e o coordenador científico do museu dedicado ao antigo Presidente da Repúbli-
ca, Norberto Cunha, da Universidade do Minho, com ‘Montaigne Redivivus’.

O evento científico está acreditado para professores dos grupos disciplinares 200, 
400, 410 e 420. As inscrições para o efeito devem ser feitas junto do Centro de Formação 
da Associação de Escolas de Vila Nova de Famalicão (CFAE V.N. Famalicão).

Para saber mais sobre as jornadas do Ensaísmo do Museu Bernardino Machado pode 
aceder a www.famalicao.pt/jornadas-do-ensaismo .

 Presidente da cidade norte-americana
foi recebida nos Paços do Concelho

Famalicão e Fort Collins 
renovam cooperação 
para 5 anos

A presidente da cidade 
norte-americana de Fort 
Collins, Jeni Arndt, termi-
nou na passada quinta-fei-
ra uma visita de três dias 
a Vila Nova de Famalicão, 
iniciativa com o objectivo 
de conhecer a experiência 
da cidade portuguesa nas 
áreas da sustentabilidade, 
participação social e eco-
nomia circular. 

A autarca norte-ame-
ricana aproveitou a pas-
sagem pelo concelho fa-
malicense para conhecer 
vários espaços da cidade 
- a Estação Rodoviária, re-
centemente requalificada, o Mercado Municipal, a Fundação Cupertino de Miranda, a 
Casa de Camilo, a Incubadora Famalicão Made IN instalada na Riopele e o CIEES - e 
trocar ideias e experiências sobre politicas públicas e ações comunitárias nas áreas da 
sustentabilidade e economia circular.

O périplo pela cidade famalicense passou esta sexta-feira de manhã pelos Paços 
do Concelho para uma visita guiada pelo edifício e para uma reunião de trabalho com o 
vice-presidente da autarquia, Ricardo Mendes.

No final do encontro, ambos os autarcas realçaram “a profícua relação de cooperação 
que une as duas cidades” há cinco anos, garantindo a continuidade e o fortalecimento 
dos laços de amizade entre Famalicão e Fort Collins. 

Recorde-se que depois de dois anos de cooperação, através do Programa Internacio-
nal de Cooperação Urbana (IUC), da Comissão Europeia, o município de Vila Nova de 
Famalicão e a cidade norte-americana de Fort Collins decidiram prolongar e aprofundar 
a relação de parceria em outubro de 2020 com a assinatura de um memorando de en-
tendimento. 

Famalicão renova título 
de Município Amigo 
da Juventude

O município de Vila Nova 
de Famalicão recebeu, pelo 
segundo ano consecutivo, a 
bandeira de ‘Município Ami-
go da Juventude’, atribuída 
pela Federação Nacional 
das Associações Juvenis 
(FNAJ). A cerimónia de en-
trega da distinção decorreu 
em Pinhel, no âmbito do III 
Encontro da Rede de Muni-
cípios Amigos da Juventude, 
promovido pela FNAJ, no 
passado dia 26 de maio. 

Para além da bandeira, o 
município famalicense tam-
bém recebeu, pelas mãos 
da vereadora da Juventude, Luísa Azevedo, um diploma do ‘Selo de Município Amigo da Ju-
ventude – Categoria de 5 estrelas’, pelas boas práticas e pelo desenvolvimento de políticas 
estruturantes no âmbito da juventude.

Neste encontro, o Município de Famalicão renovou o compromisso com as políticas lo-
cais de juventude de qualidade e amigas dos jovens, garantindo a manutenção na Rede 
Nacional de Municípios Amigos da Juventude, da qual faz parte desde a sua criação no final 
de 2020.

De referir que recentemente, a autarquia apresentou o ‘Plano Municipal de Juventude de 
Famalicão – Estratégia Local para a Juventude 2023-2026’, um plano de gestão autárquica 
que visa a valorização e retenção dos jovens em Famalicão.

Rede de Museus distinguida 
nos Prémios APOM

A Rede de Museus de 
Vila Nova de Famalicão 
recebeu uma distinção na 
categoria ‘Edições’ nos Pré-
mios APOM, atribuídos pela 
Associação Portuguesa de 
Museologia, com o volume 2 
da coleção ‘Ser e Fazer Mu-
seu no Século XXI’, lançado 
em 2022, com o título ‘Defi-
nir um Caminho… Onde Es-
tamos, Para Onde Vamos’. 
A cerimónia de entrega dos 
prémios aconteceu na pas-
sada sexta-feira, no Museu 
do Ar, em Pêro Pinheiro, 
Sintra.

Nas palavras do vereador da Cultura, Pedro Oliveira, que recebeu a distinção da APOM 
em nome da Câmara Municipal de Vila Nova de Famalicão, é um reconhecimento que “va-
loriza e premeia o trabalho que realizamos há 10 anos em Vila Nova de Famalicão, através 
da nossa Rede de Museus (...) distinções como esta, atestam e validam o bom trabalho que 
tem sido feito em Vila Nova de Famalicão, no que aos museus diz respeito”.

De referir que a Fundação Cupertino de Miranda, que agrega o Centro Português do Sur-
realismo, também foi distinguida nesta cerimónia com um prémio na categoria ‘Instituições’.
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“O orgulho em nós é visível porque 
ultrapassámos problemas muito difíceis. 
É por isso que eu digo que a Luana pode 
dizer “SNS, meu querido SNS”, diz com 
convicção o médico Jorge Correia Pinto. 
Luana vai ter que fazer uma longa 
viagem até aprender a comer. Já está a 
fazer terapia da fala e em breve vai 
começar os treinos de deglutição. Se tudo 
correr bem na próxima operação que já 
está marcada, Luana pode começar a 
“sonhar” em ir para casa. A médica 
Andreia Felizes diz também com convicção: 
“Temos que ter paciência. Nós cirurgiões 
tínhamos muito vontade de ver a Luana a 
beber leite, mas é muito difícil para uma 
bebé que nunca comeu.”

1.Deliciar e emocionar…
Foi no domingo, dia 7 de maio, que li, no jornal “Público” 

uma reportagem sobre uma bebé de nome Luana que está 
internada no Hospital de Braga desde o dia em que nasceu 
e já vai fazer, em outubro, dois anos. A Luana nunca co-
nheceu outra casa que não fosse a enfermaria do Hospital 
de Braga.

Vou socorrer-me daquilo que li no jornal “Público” para 
escrever o que vou escrever, não deixando e sendo obri-
gado a dar os parabéns à jornalista Sofia Neves que me 
conseguiu deliciar e emocionar com tudo o que escreveu. 
Tenho muita pena e sinto uma enorme mágoa por este texto 
não ter sido lido por todos os Famalicenses e por todos os 
Portugueses, em especial por todos aqueles que enchem 
a boca de impropérios contra o Serviço Nacional de Saúde 

(SNS), nomeadamente alguns dos nossos políticos e todos 
aqueles (jornalistas, comentadores e apresentadores de 
telejornais) que não fazem outra coisa senão “procurar agu-
lha em palheiro”, para tentar denegrir e vilipendiar o nosso 
SNS.  A ambulância que se atrasou, a grávida que teve que 
percorrer cinquenta quilómetros, o bebé que morreu e as 
pequenas filas que às vezes se formam nas urgências e nos 
centros de saúde fazem estes políticos, jornalistas, comen-
tadores e apresentadores babar-se de prazer e guinchar 
como os animais, como se estivessem na selva…

Nunca conseguem ver o outro lado do Serviço Nacional 
de Saúde, certamente com as suas fragilidades, mas tam-
bém com uma grande capacidade de superação nos mo-
mentos mais difíceis.

2.Uma bebé que já fez dez cirurgias…
Volto a Sofia Neves: “Esta enfermaria é o mundo todo de 

Luana. A bebé faz dois anos em outubro e está internada 
no Hospital de Braga desde que nasceu. Não dormiu uma 
única noite numa cama que não fosse a do hospital, só viu 
a irmã gémea com quem partilhou o útero da mãe em cha-
madas de vídeo e fotografias e já passou por mais de dez 
cirurgias. E contam-se pelos dedos das mãos as vezes em 
que saiu destas quatro paredes.”

“A mãe, ainda jovem, visita-a todos os dias. No interior 
da enfermaria lava e desinfeta as mãos, ajusta a máscara 
e veste a bata verde. Durante todo o processo, não tira os 
olhos da cama da filha. As três enfermeiras que estão junto 
da bebé, ao verem a mãe, dizem muito alegres: “Olha a 
mãe, olha quem chegou.”. Luana, deitada, arregala muito 
os olhos e abana as pernas e os braços quando vê a mãe 
a aproximar-se.”

Luana nasceu com duas atresias, malformações raras e 
graves que ocorreram durante a gestação. “O nosso tubo 
digestivo vai desde a boca até ao ânus. Se parte do tubo 

não existir, acontece uma atresia, explica ao Jornal “Públi-
co” Jorge Correia Pinto, diretor do serviço de cirurgia pedi-
átrica do Hospital de Braga.

No caso da Luana, havia uma interrupção deste canal, 
tanto no esófago como no duodeno. “A saliva pura e sim-
plesmente não consegue passar desde a boca até ao in-
testino”, refere o médico. E o mesmo acontecia com o leite 
materno, por exemplo. A bebé não conseguia alimentar-se 
de uma forma “natural”.

Apesar dos tubos (além de muitos outros, a Luana tem 
que usar um pequeno ventilador que a ajuda a respirar), a 
mãe pega e brinca com a Luana à vontade. Na sua opinião, 
tendo em conta tudo o que a menina já passou, a Luana 
“está muito bem e é muito alegre.”

A Luana também nasceu com o coração do lado direito 
e os seus pulmões não tinham o volume e a dimensão que 
deviam ter. A bebé já passou muitas vezes por risco de vida 
em muitos dos procedimentos que fez, diz a médica An-
dreia Felizes que acompanha Luana desde o primeiro dia 
de vida.

A situação de Luana, com todos os seus problemas, era 
“desafiante”, sendo daqueles casos “que nos lembramos 
quando temos insónias.” Eu pensava: “como é que eu vou 
resolver o problema da Luana?”, recorda o médico Jorge 
Correia Pinto.

3.Meu querido SNS…
Os médicos, enfermeiros, técnicos e pessoal de apoio 

do Hospital de Braga nunca desistiram desta menina. Após 
muitas análises, discussões, chamadas telefónicas e mui-
tas reuniões em videochamada e presenciais, tentaram re-
parar a atresia do esófago uma vez, quando a Luana nem 
um quilo tinha, mas a intervenção não teve sucesso. Foi 
uma cirurgia muito laboriosa e o fato do coração estar à 
direita complicou tudo. A cirurgia teve que ser interrompida 
várias vezes para haver estabilidade cardíaca e “acabamos 
por não conseguir fazer a ligação do esófago”, refere o mé-
dico Correia Pinto. Luana acabou por ser operada no Hos-
pital de S. João, no Porto que tem um serviço de cuidados 
intensivos pediátricos onde podia fazer o recobro.

A operação foi realizada por uma equipa do S. João e 
pelos médicos do Hospital de Braga que acompanham Lua-
na desde que nasceu. E foi um sucesso!

Depois de quase dois anos de internamento, todos no 
Hospital de Braga, sobretudo no serviço de pediatria, co-
nhecem a Luana. Além da mãe, tem três enfermeiras junto 
à sua cama. A bebé ainda não fala, mas parece entender 
tudo o que lhe dizem…

Em menos de dois anos, Luana já foi submetida a mais 
de dez cirurgias de várias especialidades, desde a cardio-
logia e cirurgia pediátrica até à otorrinolaringologia. A mais 
desafiante foi a operação à atresia do esófago, feita por fa-
ses, mas a bebé continua sob vigilância permanente.

“O orgulho em nós é visível porque ultrapassámos pro-
blemas muito difíceis. É por isso que eu digo que a Luana 
pode dizer “SNS, meu querido SNS”, diz com convicção o 
médico Jorge Correia Pinto.

Luana vai ter que fazer uma longa viagem até apren-
der a comer. Já está a fazer terapia da fala e em breve vai 
começar os treinos de deglutição. Se tudo correr bem, na 
próxima operação que já está marcada, Luana pode come-
çar a “sonhar” em ir para casa. A médica Andreia Felizes 
diz também com convicção: “Temos que ter paciência. Nós 
cirurgiões tínhamos muito vontade de ver a Luana a beber 
leite, mas é muito difícil para uma bebé que nunca comeu.”

É por tudo isto que o SNS Português é considerado um 
dos melhores do Mundo…
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Dia a Dia - Mário Martins

A bebé Luana do Hospital de Braga…

Já não é a primeira vez que vos trago este 
tema. Já foi tempo de falar sobre a falta de 
condições dos profissionais de saúde, mas 
desta vez venho falar vos de uma situação 
que está diretamente ligada com as precá-
rias condições bem como a falta de apoios 
do Governo da instrução da sociedade civil.

Existe falta de educação quanto à descri-
minação do que verdadeiramente é um caso 
de urgência hospitalar e do que não é; há 
um número altamente elevado de situações 
ligeiras que acabam nas urgências, mas que na verdade 
são casos de Centro de Saúde; há uma incapacidade 
dos Centros de Saúde em dar resposta aos casos de 
emergência por falta de estrutura, profissionais, bem 
como condições indicadas para atender às diversas 
necessidades dos utentes; casos simples que acabam 
por roubar tempo / ferramentas que podem ser fulcrais 
para pessoas que estão efeitvamente a passar por difi-
culdades e, por fim um tema muito falado ultimamente, 
a exaustão clínica que se vive associada à enchente de 
doentes não graves.

Nunca se perguntaram porque é que as pessoas es-
peram mais de 4 horas, 8 horas ou até mesmo 12 horas 
nas urgências?

Porque é que há tantas queixas ?
Pois bem . Há vários motivos que poderia trazer-vos 

cá hoje, no entanto, vou vos falar de um dos seus maio-
res motivos.

A desinformação quanto aos critérios de ida para as 
Urgências. Tenhamos como base a estratificação de 
risco da triagem de Manchester. Existem as cores ver-
melha, laranja, amarela, verde e azul, utilizadas para 
orientar a prioridade do atendimento. O vermelho indi-
ca emergência, caso gravíssimo, com necessidade de 

atendimento imediato e risco de morte. A 
cor laranja é para casos muito urgentes, 
graves, com risco significativo de evoluir 
para morte e que exige atendimento urgen-
te. O amarelo significa urgente para casos 
de gravidade moderada, com necessidade 
de atendimento médico mas sem risco ime-
diato. Já a cor verde é pouco urgente, para 
atendimento preferencial nas unidades de 
cuidados básicos.

Mas então o que é um caso urgente ? O 
que é um caso grave ? E o que, na prática, se denomi-
na um caso de gravidade moderada? Há conceitos que 
têm de ser desmistificados de forma a que todas as pes-
soas identifiquem os seus problemas e saibam onde se 
dirigir. E, para além de saberem que tipo de problemas, 
saber também que existem outros locais e meios que 
podemos utilizar para além das Urgências Hospitalares. 
Tenhamos como exemplo situações em que o utente se 
deve dirigir ao

Centro de Saúde e não às Urgências Hospitalares: 
constipação, dor de cabeça moderda, infeções respira-
tórias (sem que exista falta de ar); queixas sugestivas 
de gastroentrite (diarreia, obstipação, febre), alteraçoes 
urinarias, entre muitas outras .

Creio que o Governo deveria incluir mais cartazes in-
formativos no que toca à descriminação dos sintomas e 
deveria investir mais na educação dos cidadãos de for-
ma a melhorar o contexto do SNS que se vive. Não só 
sofrem as pessoas, como também os profissionais de 
saúde.

Precisamos de um Governo informado, que informe, 
mas que, acima de tudo , tenha a capacidade de gerir os 
recursos de que dispõe.

Opinião por Francisca Marques, Dirigente Nacional da Juventude Popular

SOS SNS 2
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SANDRA RIBEIRO GONÇALVES

Acidente fez ainda um ferido grave, de 18 anos, que permanece internado no Hospital de Braga

Condutor atropela mortalmente 
jovem de 19 anos e foge
JÁ HÁ UM SUSPEITO IDENTIFICADO, 
ASSEGUROU COMANDO DISTRITAL DE BRAGA DA PSP AO POVO FAMALICENSE

Uma jovem de 19 anos 
morreu vítima de atropela-
mento, no passado sábado. 
Estava acompanhada de um 
outro jovem, de 18 anos, que 
também sofreu ferimentos 
graves. 

Os dois terão sido colhi-
dos por uma viatura pesa-
da, e o condutor abandonou 
o local mas poderá já ter 
sido identificado. Fonte do 
Comando Distrital da PSP 
conforma precisamente a 
identificação de um "suspei-
to", mas a nossa reportagem 
apurou que se entregou no 
dia de domingo.

O acidente ocorreu pouco 
antes das onze da noite, no 
sentido norte-sul da Varian-
te Nascente, junto ao nó de 
acesso da estrada que liga 
Antas a Seide. Ao que O 
Povo Famalicense conse-
guiu apurar, os dois jovens 

terão ido ao encontro de um 
amigo cujo carro terá sofrido 
avaria, no sentido sul-norte 
da Variante Nascente. Terão 
parado o carro no sentido 
oposto, e terá sido quando 
iam ao encontro do amigo 
que foram colhidos por uma 
viatura pesada. Este terceiro 
jovem, que assistiu ao aci-
dente, ficou em estado de 
choque e foi conduzido ao 
Hospital de Braga para ava-
liação e apoio psicológico.

O condutor fugiu do local, 
mas a PSP terá já identifica-
do um suspeito já durante o 
dia de domingo.

O óbito da jovem, Beatriz 
Costa, foi declarado no lo-
cal. À chegada dos meios de 
socorro estaria em paragem 
cardorrespiratória e, apesar 
dos esforços das equipas 
médicas, não foi possível re-
verter a situação. Frequen-

tava o primeiro ano do curso 
de Gestão da Universidade 
do Minho.

Já o rapaz, Rúben Aze-
vedo, sofreu ferimentos gra-
ves e foi transportado para 
o Hospital de Braga. Ao que 
a nossa reportagem conse-
guiu apurar, está internado 
nos cuidados intensivos. 

Completa 19 anos de idade 
esta terça-feira, 30 de maio, 
e é aluno da Faculdade de 
Engenharia da Universidade 
do Porto.

As operações de socor-
ro envolveram Bombeiros 
Voluntários de Famalicão, 
Famalicenses, e vários re-
cursos de suporte básico e 

avançado de vida do INEM.
A PSP esteve no local 

para tomar conta da ocor-
rência e prosseguir com as 
investigações no sentido de 
identificar o condutor res-
ponsável pelo atropelamen-

to.
A circulação na Varian-

te Nascente esteve cortado 
durante algumas horas en-
quanto decorriam as opera-
ções de socorro e normali-
zação da via. 

Beatriz Costa, 
tinha 19 anos 
e era estudante 
da Universidade do Minho

Rúben Azevedo, completa 
19 anos esta terça-feira
 (30 de maio) e permanece 
internado no Hospital de Braga

Variante Nascente esteve cortada durante várias horas, enquanto 
decorriam operações de socorro e normalização da via.
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Mário Passos recebe
título de Associado 
Honorário da Engenho 
ao seu 29.º aniversário

A Engenho 
– Associação 
de Desenvol-
vimento Local 
do Vale do Este 
agraciou o pre-
sidente da Câ-
mara Municipal 
de Vila Nova de 
Famalicão com 
o título de Asso-
ciado Honorário na cerimónia comemorativa dos 29 anos 
de vida da instituição, que teve lugar na passada sexta-feira 
no Centro de Apoio Comunitário, na freguesia de Arnoso 
Santa Maria. 

Para Mário Passos, “é uma honra ser Associado Honorá-
rio de uma instituição que tanto fez e continua a fazer pelo 
nosso território”. O edil salientou a “natureza e dinâmica ino-
vadoras” da Engenho, certo de que “continuará a ter uma 
ação preponderante a favor do bem comum e da coesão 
social nas comunidades locais do Vale do Este”.

Para além do edil, também foram agraciadas as empre-
sas que têm apoiado a instituição.

Vermoim: passeio 
da Junta agregou 
cerca de 180 pessoas

Cerca de 180 
pessoas partici-
param no pas-
seio que a Junta 
de Freguesia or-
ganizou no pas-
sado domingo.

A Junta de 
Freguesia de 
Vermoim agra-
dece a todos 
aqueles que ajudaram na organização deste evento, em es-
pecial aos “Amigos do Moinho”, da Associação Moinho de 
Vermoim, pela atuação e convívio. 

A candidatura de Leonel 
Rocha à presidência da Jun-
ta de Freguesia de Ribeirão 
reuniu três dezenas de em-
presários, que se associa-
ram ao leque de figuras po-
líticas que já manifestaram 
o apoio à lista da coligação 
Mais Ação, Mais Famalicão.

O evento, que teve lugar 
no passado sábado, contou 
com a presença nde Paulo 
Cunha, ex-presidente da Câ-
mara de Famalicão, e man-
datário de Leonel Rocha. O 
ex-edil aderiu às ações que 
marcaram o dia de campa-
nha dedicado às áreas da 
Economia e da Educação, 
tendo destacado as razões 
que o levam a apoiar o can-
didato do PSD/CDS-PP, num 
ato eleitoral que, sublinha, é 
“essencial”. “Conheço muito 
bem o Leonel Rocha e, por 
isso, estou com ele nesta 
candidatura. Estou certo que 
os cidadãos de Ribeirão, no 
próximo dia 11 de junho, vão 
dar-lhe as condições políti-
cas que ele precisa para ser 
o presidente de junta que 
Ribeirão merece”, afirmou, 
enfatizando as competên-
cias técnicas e humanas do 
candidato: “Foi e continuará 
a ser um presidente de junta 
à altura, competente, quali-
ficado, ambicioso, arrojado, 
corajoso”.

Mas o também vice-pre-
sidente do PSD nacional foi 
ainda mais directo: “os votos 
e a maioria que ele receber 
no dia 11 vão ser essenciais 
para Ribeirão. Quero muito 
que este território não fique a 
marcar passo, não fique para 
trás, e de repente estagne e 
entre no marasmo. Não que-
ro arrependimentos”. 

No participado almoço de 
empresários, que decorreu 
no Restaurante Sagitário, 
as acessibilidades foi um 
dos temas dominantes, com 
vários sublinhados de des-
contentamento pelas dificul-
dades de mobilidade entre 
a zona industrial de Sam e 
as saídas para a A7 e a A3, 
problema a que a Adminis-
tração Central ainda não deu 
resposta. 

“Uma reivindicação que 
não é nova e que vai ao en-
contro dos anseios da popu-
lação de uma das localida-
des mais industrializadas do 
concelho, com um número 
significativo de empresas 
exportadoras e elevados ín-
dices de empregabilidade”, 
embrou Leonel Rocha. 

Nova Escola Básica 
em setembro 

O programa de sábado 
começou com uma visita às 
obras da nova Escola Bási-
ca, em que participaram a 
diretora do Agrupamento de 
Escolas, Elsa Carneiro, e os 
membros das associações 
de pais, com os quais a can-
didatura de Leonel Rocha se 

reuniu de seguida.
A Escola Básica de Ribei-

rão é o maior investimento 
de edificado no concelho 
de Famalicão, aproximada-
mente 6 milhões de euros, 
e entrará em funcionamento 
em setembro próximo, aco-
lhendo 750 alunos do 5° ao 
9° ano de escolaridade.

“O investimento na Edu-
cação é o mais produtivo que 
o país pode ter. E esta é uma 
obra da maior importância 
para Ribeirão, a comunida-
de educativa e, em especial, 
os alunos”, sublinhou Leonel 
Rocha, enaltecendo a união 
de esforços entre a Câmara 
Municipal e a Junta de Fre-
guesia que a tornou possível. 

O edifício conta com 26 
salas de aula normais, um 
sala multiusos, dois labora-
tórios, um auditório com 140 
lugares, sala de professores 
e espaços administrativos. 
A primeira fase das obras, 
com cozinha, refeitório, bar, 
polivalente e biblioteca esco-
lar, ficou concluída em 2020. 
Entretanto, em curso está 
o projeto da terceira fase, 
com pavilhão gimnodespor-
tivo, espaços desportivos e 
arranjos exteriores. A ação 
de campanha terminou com 
uma arruada no lugar de Al-
deia Nova.

Jornada deste fim de semana inclui encontro com empresários 
e visita ás obras da EB 2,3 de Ribeirão

Paulo Cunha dá força à campanha 
de Leonel Rocha em Ribeirão

O projeto Famalicão ADN, 
desenvolvido pela PASEC 
no Agrupamento de Escolas 
Dona Maria II, já chegou a 
mais de 1.500 pessoas com 
os vários espetáculos de co-
criação artística que levou à 
cena. O último foi no passa-
do dia 24 de maio no Centro 
de Estudos Camilianos, em 
Seide, perante mais de 150 
pessoas, com a peça “Per-
sona”. 

Mais de 50 as crianças e 
jovens estiveram em palco 
num espetáculo imersivo de 
dança, teatro, música e artes 
visuais que trouxe de volta 
à realidade Camilo Castelo 
Branco, Soledade Malvar, 
Cupertino de Miranda, Ber-
nardino Machado e a Rainha 
Dona Maria II nos dias de 
hoje.

Este espetáculo esteve 
integrado no Plano Nacional 
das Artes e foi apoiado pelo 
projeto Programar em Rede 
do Município de Famalicão.

O projeto Famalicão ADN 
tem como premissa levar os 
participantes, numa perspe-
tiva intergeracional, a refletir 
e retratar os principais au-
tores e figuras históricas de 
Famalicão nos dias de hoje 
através de um espetáculo 
interativo com as popula-
ções locais. Os participantes 
foram levados a construir 
todo o cenário, textos, ban-
da sonora, as encenações e 
momentos de interação e re-
flexão com o público (através 
do teatro fórum) numa peça 
que retratou uma viagem no 
tempo de figuras como Ca-
milo Castelo Branco e Ber-
nardino Machado.

Nas palavras do vereador 
da Cultura do Município de 
Famalicão, Pedro Oliveira, 
“o projeto é diferenciador no 
sentido em que põe em palco 
todas as camadas da popu-
lação, mas sobretudo crian-
ças e jovens de diferentes 
condições sociais, culturais 

e económicas numa criação 
artísticas transversal que 
põe em interação a Música, 
o Teatro, as Artes Visuais e 
a Dança.”

O projeto é também dife-
renciador porque traz para 
os dias de hoje personagens 
como Camilo Castelo Branco 
e Bernardino Machado que 
se deparam com as conse-
quências diretas da sua obra 
e a forma como ela afeta a 

vida das pessoas. Visa a 
capacitação e inclusão de 
crianças e jovens em situa-
ção de exclusão e aproxima-
ção das populações locais 
às figuras históricas que 
determinaram parte da sua 
identidade cultural e territo-
rial.

Projecto Famalicão ADN 
já chegou a mais de 1.500 pessoas
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“O espaço é bastante 
amplo, dá para vir para cá 
com colegas e partilhar 
ideias de estudo, e é muito 
bem localizado”. A opinião 
é da famalicense Beatriz 
Fernandes, estudante da 
Universidade de Évora, que 
aproveitou a abertura de 
portas das novas salas de 
estudo da Estação Rodovi-
ária de Famalicão para pre-
parar a época de exames 
que se avizinha.

A aluna do ensino su-
perior que foi uma das pri-
meiras a usufruir do novo 
espaço dedicado ao estudo 
instalado na Estação Ro-

doviária do concelho, inau-
gurado na passada quar-
ta-feira pelo presidente da 
Câmara Municipal de Vila 
Nova de Famalicão, Mário 
Passos, que se mostrou 
muito satisfeito por ver que 
os estudantes famalicenses 
não perderam tempo.

No entender do edil, este 
“é um espaço devidamente 
apetrechado, com confor-
to e disponibilidade horária 
para responder às neces-
sidades dos estudantes do 
ensino secundário e su-
perior e para fazer face ao 
nível de exigência destes 
níveis de estudo”.

Situado no piso superior 
da Estação Rodoviária, as 
novas salas de estudo vão 

estar disponíveis para os 
estudantes do ensino se-
cundário e ensino superior 

de segunda a sábado, entre 
as 9h00 e as 21h00. Du-
rante a época de exames o 
espaço estará aberto até às 
23h00, abrindo também aos 
domingos, entre as 10h00 e 
as 19h00. 

As duas salas de estudo 
têm capacidade para cerca 
de 130 lugares, dispondo de 
uma zona de copa e casas 
de banho. A sala Bernardino 
Machado destina-se ao es-
tudo individual, sendo que a 
sala Camilo Castelo Branco 
servirá o estudo e trabalho 
coletivos. Mário Passos 
espera que “estas duas 
ilustres figuras do nosso 

concelho possam servir de 
inspiração para os nossos 
jovens”.

Para aceder às Salas de 
Estudo os estudantes deve-
rão apenas preencher uma 
ficha de inscrição disponível 
na receção do espaço ou na 
Casa da Juventude. Após a 
admissão, o acesso faz-se 
com recurso a um cartão de 
utilizador pessoal e intrans-
missível. 

Valência foi inaugurada na passada semana pelo presidente da Câmara

Estação Rodoviária dispõe 
de salas de estudo com 130 lugares

Lions doou cadeira de banheira 
a doente oncológico

O Lions Clube de Vila Nova de Famalicão entregou, no início da passada semana, uma cadeira giratória de banheira 
a um paciente oncológico diagnosticado com Adenocarcinoma Gástrico. O paciente foi sinalizado pela Cuidar Maior, e o 
equipamento foi identificado como uma “necessidade urgente”.

Alinhado com a missão da Cuidar Maior, o Lions juntou-se à causa para “dar resposta às necessidades prementes 
identificadas, apoiando assim a comunidade em que nos integramos”. O donativo resulta da parceria de longos anos 
estabelecida entre o Lions Clube de Vila Nova de Famalicão e a Liga Portuguesa Contra o Cancro.
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O partido PAN Pessoas-
-Animais-Natureza elegeu, 
este sábado, a sua terceira 
Comissão Política Concelhia 
de Famalicão, cujo mandato 
prossegue até 2026. 

As eleições decorreram 
no auditório da União de Fre-
guesias de Vila Nova de Fa-
malicão e Calendário, com 
lista única, encabeçada por 
Sandra Pimenta.

“Apresentamo-nos com 
uma equipa renovada e em-
penhada em defender os 
pilares basilares do PAN, 
acreditando que é crescen-
te na opinião pública a ne-
cessidade de uma efetiva 
mudança de paradigma no 
Concelho. A forma como os 
sucessivos executivos da 
maioria PSD/CDS têm traba-
lhado os temas relacionados 
com o ambiente, bem-estar 
animal, e proteção dos mais 
vulneráveis, mostra que esta 
maioria está desgastada e 
presa em ideologias do sé-
culo passado”, refere Sandra 
Pimenta, para quem é urgen-
te “uma real aposta na habi-
tação a preços acessíveis, 
para todos e todas as fama-
licenses”. 

A líder considera que o 
trabalho do PAN “reflete o 

compromisso que temos 
para com os e as famali-
censes que cada vez mais 
constatam a necessidade de 
uma maior transparência nas 
decisões por parte do execu-
tivo, sendo que tem crescido 
a preocupação com o futuro 
do nosso concelho perante 
as alterações climáticas, ou 
até a proteção de direitos hu-
manos, temas que só o PAN 
tem trazido a debate de for-
ma séria e comprometida”.

Sandra Pimenta sublinha 
que sente “um enorme or-
gulho em fazer parte desta 
equipa, que trabalha, afinca-
damente, para dar resposta 
a todas as solicitações que 
recebemos, e que se preo-

cupa, genuinamente, em dar 
voz e representatividade a 
quem tem sido ignorado nos 
seus problemas”.

O partido considera que o 
seu trabalho tem sido notório 
e que apesar de, ainda, não 
ter representação municipal 
é a verdadeira voz de opo-
sição ao executivo, não se 
limitando a “lançar críticas 
vazias”, mas antes apresen-
ta “soluções e alternativas 
construtivas, que pensam as 
três causas do partido como 
uma só.”

Sandra Pimenta renova 
liderança do PAN 

Famalicense Dtexspan 
pioneira na introdução 
de algodão orgânico, 
sustentável e regenerativo

A Dtexspan, empre-
sa sedeada em Ruivães, 
ambiciona chegar a 2025 
com um portflólio de 90 por 
cento de produtos susten-
táveis, de forma a reduzir 
o impacto ambiental da sua 
produção, aliando a sus-
tentabilidade e a inovação 
à qualidade dos produtos 
e satisfação dos clientes. 
E já começou a desbravar 
terreno com um projeto de 
algodão orgânico, sustentá-
vel e regenerativo, pioneiro 
em Portugal.

Este projeto, que come-
çou com a Iskur Group, a primeira empresa na Turquia a implementar um projeto neste 
contexto, tem na Dtexspan a parceira ideal para a sua implantação em Portugal.

Uma das principais características deste projeto é a possibilidade de rastreabilidade 
em todas as etapas da produção. Ou seja, através da emissão de um QR Code, no final 
de toda a cadeia produtiva, o consumidor poderá verificar e acompanhar todo o processo 
produtivo e a vida útil do algodão.

O presente projeto permite, ainda, recuperar o que não foi consumido durante o proces-
so de produção, utilizando o mínimo de energia, químicos e intervenção física adicional, 
promovendo os princípios de eficiência de recursos, por forma a manter a fibra natural do 
algodão no seu ciclo de vida útil durante mais tempo.

Até 2025, a Dtexspan pretende garantir que este projeto pioneiro possa ser replicado 
e contribuir, desta forma, para uma real alteração na indústria da moda, em geral, e têxtil, 
em particular.

A Associação de Mora-
dores das Lameiras assina-
lou, na passada quinta-feira, 
o seu 39.º aniversário. O 
projecto social fundado em 
1985, que intervém em va-
riadas áreas, como a educa-
ção, a terceira idade, a inter-
venção social com pessoas 
em situação de exclusão, na 
área da violência doméstica, 
e na área da formação, assi-
nalou a data agregando as 
crianças, moradores, amigos 
e corpos gerentes da AML.

Jorge Faria, presidente 
da direção, no momento de 
se dirigir aos presentes sa-
lientou que “a AML, nestes 
39 anos, distingue-se como 
uma instituição de referência 
e confiança da comunidade, 
reconhecida pela sua expe-
riência e elevada qualidade 
dos serviços prestados, com 
respostas sociais e culturais 
cada vez mais adequadas e 
próximas dos seus utentes/
clientes”. No entender do 
dirigente, “prova disso é o 
excelente trabalho efetuado 

no terreno ao longo destes 
anos e na atual execução do 
seu Projeto socioeducativo: 
Em sintonia Eu, o Outro e o 
Mundo”.

Jorge Faria, recordou ain-
da aquele grupo de morado-
res que no ano 1984 se uniu 
e formou a nossa associa-
ção, Associação de Morado-
res das Lameiras.

A comunidade cantou os 
parabéns, com direito a bolo 
de aniversário, seguindo-se 
diversas atuações dos me-

ninos e meninas do pré-es-
colar.

Após o brinde à AML, 
Jorge Faria, agradeceu a 
presença e carinho de todos 
aqueles que festejaram con-
nosco o 39.º aniversário e 
deixou votos para que daqui 
a um ano todos voltem a reu-
nir-se para festejar o 40.º ani-
versário da AML, data que 
sublinhou como “marcante 
para esta Associação”.

AML briosa do seu trabalho 
à passagem 
do 39.º aniversário
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Os famalicenses Tiago 
Reis e Valter Cardoso, domi-
naram por completo a Baja 
TT Loulé. Esta foi a terceira 
vitória consecutiva no Cam-
peonato de Portugal de To-
do-o-Terreno, com a dupla 
a ser mais rápida no Prólogo 
e nos dois Setores Seletivos 
da prova algarvia, triunfando 
com confortável vantagem 
sobre os segundos classifi-
cados. 

“Começamos bem ao ser 
os melhores no prólogo e 
escolhemos ser os primeiros 
na estrada, atacando desde 
o inicio a corrida e dando o 
nosso melhor no primeiro 
Setor Seletivo, e procuran-
do uma vantagem que nos 
permitisse olhar para o últi-
mo dia de prova com alguma 
margem de conforto, e foi o 
que fizermos”, começou por 
dizer Tiago Reis no final da 
prova em Loulé. 

No Segundo Setor Seleti-
vo, no dia de domingo, Tiago 
Reis acabou por fazer uma 
prova de novo a um bom 
ritmo e acabou por concluir 
os 165km praticamente no 
mesmo tempo do primeiro 

Setor Seletivo. “Furamos na 
primeira parte da prova e 
naturalmente depois acaba-
mos por arriscar um boca-
dinho mais para não perder 
a vantagem que havíamos 
conquistado e conseguimos 
encontrar um ritmo que nos 
trouxe até ao final sem pro-
blemas e muito satisfeitos 
por termos conseguido, 
mesmo assim, ser os mais 
rápidos e vencer também 
este último setor da corrida”, 
acrescentou o piloto. Aliás, 
esta foi a terceira vitória de 
Tiago Reis em outras tantas 
corridas com o carro. “Adap-
tamo-nos rápido e estamos 
a explorar cada vez mais as 
potencialidades da Toyota, e 
temos conseguido fazer dife-
rença para os nossos prin-
cipais adversários, mesmo 
num percurso como este de 
Loulé, muito estreito e sinu-
oso, nada ao jeito do nosso 
carro”. 

No final Tiago Reis deixou 
o agradecimento “ao Valter 
Cardoso e à equipa, que 
como sempre me permitiram 
ter as condições ideias para 
vencer, mas também à mi-

nha família, por todo o apoio 
e aos adeptos, sempre com 
um incentivo ao longo de 
todo o percurso. Esta vitó-
ria é um bocadinho de todos 
eles”.

Esta quarta prova do 
Campeonato de Portugal 
de Todo-o-Tereno fechou a 
primeira fase da temporada, 
que só regressa em setem-
bro, com a Baja TT Sharish. 

Tiago Reis e Valter Cardoso 
com 3.ª vitória consecutiva 
no nacional de Todo-oTerreno

Milha Urbana 
do Liberdade FC
foi um “exito”

Realizou-se no passado sábado, mais uma edição da Mi-
lha Urbana Cidade de Vila Nova de Famalicão, uma organiza-
ção do Liberdade Futebol Clube e que salda como um “exito”.

No que respeita à prova principal, Estela Melo da União 
Desportiva do Várzea e Nuno Alves do Clube Desportivo Fei-
rense foram os grandes vencedores.

A equipa organizadora participou com 25 atletas que con-
tribuíram para que a coletividade de Calendário alcançasse o 
3.º lugar da geral coletiva. As classificações foram as seguin-
tes: nos Minis, Lara Cruz 1.ª; em Benjamins A, Valentina Cruz 
5.ª, Beatriz Monteiro 6.ª, Gabriel Sathler 7.º e Paulo Bourbon 
12.º; nos Benjamins B, Leonor Monteiro 5.ª e Iara Sathler 11,ª; 
nos Infantis, Carolina Faria 11.ª, Mariana Brandão 19.ª e Dinis 
Sousa 3.º; nos Iniciados, Maria Rodrigues 2.ª, Clara Costa 8.ª 
e João Silva 6.º; nos Juvenis, Inês Sousa 1.ª, Beatriz Faria 9.ª, 
Frederico Vilhena 6.º e Rodrigo Rouxinol 10.º; nos Juniores, 
Eduardo Salazar 3.º e Joana Ferreira .6.ª; nos Veteranos, An-
dré Silva 25.º e Maria Alice Oliveira 5.ª; nos Seniores, Tânia 
Silva 4.ª, Daniela Costa 8.ª, Ana Patrícia Reis 9.ª e Ana Cata-
rina Pereira 11.ª.
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Ténis: Mafada Guedes 
campeã nacional

Mafalda Gue-
des sagrou-se 
campeã nacional 
universitária de té-
nis, no Complexo 
Desportivo do Ja-
mor. Depois de em 
Março se ter sagra-
do campeã nacio-
nal universitária de 
equipas, Mafalda 
consagra-se cam-
peã nacional individual arrecadando assim todos os títulos 
de campeã nacional universitária.

O Orfeão Famalicense 
promove, durante as Festas 
Antoninas, um concurso de 
quadras populares subor-
dinado ao tema “Eu vou às 
Antoninas”.

O concurso conta com o 
apoio da Câmara Municipal 
de Vila Nova de Famalicão e 
visa não deixar morrer uma 
tradição muito antiga e muito 
querida dos poetas popula-
res, nomeadamente dos po-
etas famalicenses.

A participação no concur-
so levado a efeito pelo Or-
feão Famalicense, terá que 
ser feita entre o dia 1 e o dia 
13 de junho, através da inter-
net, num link que será dispo-
nibilizado brevemente.

Os concorrentes têm que 
escrever a quadra em re-
dondilha maior (sete sílabas 
métricas) e aludir ao espírito 

popular das festas em honra 
de Santo António – Festas 
Antoninas de Vila Nova de 
Famalicão, nomeadamente 
ao modo como as pessoas 
vão às festas, sendo dada 
primazia àquelas que reve-
lem maior criatividade de 
construção e conteúdo.

Terão que assinar cada 
quadra com um pseudónimo, 
não podendo utilizar o mes-
mo pseudónimo para várias 
quadras.

Serão atribuídos três pré-
mios bem como diplomas de 
participação aos respetivos 
vencedores e concorrentes 
distinguidos com menção 
honrosa.

Os vencedores ou vence-
doras serão conhecidos atra-
vés da publicação na página 
de Facebook do Orfeão Fa-
malicense e de outros meios 

de comunicação, no dia 15 
de junho e os prémios serão 
entregues no decorrer dum 
evento cultural, a realizar no 
dia 16 de junho.

Os trabalhos serão apre-
ciados por um júri composto 
por um/a professor/a de Por-
tuguês, um/a poeta/poetiza 
e um membro do Orfeão Fa-
malicense com conhecimen-
to na área.

Recorde-se que as pri-

meiras quadras alusivas às 
“Festas de Vila Nova” remon-
tam ao ano de 1908.

No ano das primeiras An-
toninas após serem declara-
das como Património Imate-
rial de Portugal, o concurso 
constitui, também, uma ho-
menagem do Orfeão Fama-
license a estes dois grandes 
famalicenses e amigos desta 
coletividade centenária.

Orfeão Famalicense promove 
concurso de quadras

Diogo Barros 
reeleito Porta-Voz 
da Marcha LGBTQIAP+ 
de Famalicão

O movimento pro-
motor da Marcha do 
Orgulho famalicense, 
a Humanamente, in-
dicou Diogo Barros 
para a Porta-Voz da 
Comissão Organiza-
dora da Marcha LGB-
TQIAP+ de Vila Nova 
de Famalicão, que 
terá lugar no dia 9 de 
setembro.

Lara Fernandes, membro da Direção da Humanamente 
explica que esta nomeação é devida ao facto do jovem fama-
license “ter cumprido os objetivos traçados no ano anterior”, 
acrescentando ainda que que a sua manutenção é também 
fruto do facto de Diogo Barros ser o “fundador e ideólogo da 
iniciativa”. Por sua vez, Ana Oliveira, membro da Comissão 
Organizadora da Marcha do Orgulho de Famalicão, explica 
que os  organizadores da marcha deram o seu apoio unânime 
a esta indicação, realçando “o carisma e a experiência que o 
jovem ativista tem”.

Diogo Barros agradece a confiança em si depositada, e re-
fere que existem “muitos desafios em Famalicão a enfrentar”. 
Porém, acredita que o trabalho coletivo que tem se vindo a 
desenvolver por parte da Comissão Organizadora, “forçarão 
o executivo camarário a por de lado a sua arrogância e con-
servadorismo retrógrado”.

Balcão único do Prédio 
em Castelões e Seide

O Balcão Único 
do Prédio (BUPi) vai 
estar na freguesia de 
Castelões e na União 
de Freguesias de Sei-
de com o seu serviço 
itinerante, respetiva-
mente nos dias 1 e 2 
de junho.

Na quinta-feira, 
1 de junho, o balcão 
móvel do serviço vai 
estar instalado na sede da Junta de Freguesia de Castelões. 
No dia 2, sexta-feira, o serviço desloca-se a Seide, mais con-
cretamente à sede administrativa da União de Freguesias.

O serviço itinerante vai funcionar das 9h às 18h, com o 
apoio de um técnico habilitado do BUPi e mediante marcação 
prévia, que poderá ser feita contactando o BUPi ou então a 
Junta de Freguesia.

O BUPi é um balcão físico e virtual que permite aos pro-
prietários mapear e identificar os seus terrenos rústicos e 
mistos, de forma simples e gratuita. O registo de proprieda-
des no BUPi não tem custos associados até 2023 e pode ser 
feito no balcão localizado na Loja de Cidadão de Famalicão, 
sito na Rua António Carvalho Faria, bem como via online, 
através do site https://ebupi.justica.gov.pt/. 

A estas modalidades junta-se o BUPi móvel que está em 
itinerância pelas freguesias do concelho de Vila Nova de Fa-
malicão desde junho de 2022.

Para mais informações sobre o serviço, consulte o site 
www.famalicao.pt/balcao-unico-do-predio ou contacte a sua 
Junta de Freguesia.
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RELAX

PORTUGUESA 
Quarentona, meigui-

nha e carinhosa.
 Atende nas calmas.
TLM.: 914 481 098

PORTUGUESA
Mamas XXL, carinhosa, 
meiguinha e peludinha. 

Das 9h às 22h.
TLM.: 910 634 363

HÁ MAIS DE 30 ANOS

EMPRESA 
CERTIFICADA

DIVERSOS
30 de Maio  de 2023

ANUNCIE AQUI!
912 811 606

PART-TIME
DAS 16H AS 20 H

300/MÊS FIXO | M/F
ZONA: FAMALICÃO / ST. TIRSO / TROFA

TLF.: 252 044 173 

SUZI VOLTOU
Loira, olhos verdes, corpo 
elegante, mamas minhas
 naturais, gruta quentinha, 
meiga e carinhosa.Peludi-
nha. Segunda a sábado.

912 334 962 | 919 162 044

VIVIANE
Boca de Mel. Desfrute de

 bons momentos em 
ambiente envolvente e 

relaxante. Oral delicioso, 69, 
carícias. Com vídeo erótico. 
Não atendo privados e fixos. 
TLM.: 913 441 183

PASSO A FERRO
Na minha casa.
Contacte: 915 364 009

JULIANA
Meiga, carinhosa 

e safadinha. Oral natural, 
69, mi... Todas as 

posições. Completa.

TLM.: 911 158 272

MORENA
Clara, sexy, magra 

e safadinha. Oral, 69, 
min*te, completa 

s/ pressas.
TLM.: 918 081 000

MORENA 
GABY

Linda e meiga. 
Adora dar e 

receber prazer. 
Vamos 

namorar? 
S/ pressas e 

c/ o máximo de 
prazer! 

Das 8h à 1 
da manhã. 
Foto real.

920 061 889

NOVIDADE 
FAMALICÃO
25 aninhos, 

mulata 
bronzeada
 da cor do 
pecado, 

para te dar 
prazer.

911 543 930

RELAX

AMÁVEL 
SAFADA 
Posições quentes c/ 

vibrador, espanholada ao 
natural e muito mais. 
Massagem relaxante. 

Momentos inesquecíveis.
TLM.: 912 184 943

PROCURO
Trabalho

TLM.: 910 682 561

PROFESSOR HAMZATA
O vidente médium de ALTO NÍVEL

Casamento ou namoro em risco, problemas de amor,
 familiares, espirituais, negócios, justiça, trabalho, 

doenças e inveja, etc. Se sente bloqueios e azar, se 
receia algum mal e está desesperado. 

Retorno definitivo da pessoa amada em pouco tempo.
RECONSILIAÇÃO DE CASAIS, AMARRAÇÕES FORTES.

CONSULTA PAGA O QUE PUDER 
MÃO DE OBRA FIM DO RESULTADO

933 345 352
HÁ SEMPRE UM CONSULTÓRIO PERTO DE SI!

RESULTADOS GARANTIDOS A 100%

PROFESSOR HAMZATA É O VIDENTE PREFERIDO 
DE VÁRIAS PERSONALIDADES PORTUGUESAS 

RELAX RELAX RELAX

PROF. BAH
Africano, vidente e curandeiro, ajuda a resolver 

problemas mais difíceis ou graves com sigilo e rapidez: 
amor, insucessos, depressão, negócios, justiça, 

impotência sexual, maus-olhados, invejas, doenças 
espirituais, vícios de droga e álcool. Cura certas 

doenças crónicas através de remédios  chás africanos. 
Arranja e mantêm empregos, aproxima e afasta 

pessoas amadas. Lê a sorte das previsões da vida e do 
futuro. Se quer prender a si uma nova vida, e pôr fim a 
tudo o que o preocupa, contacte o Prof. BAH, tratará o 
seu problema, com eficácia e honestidade. Pagamento 
depois do resultado positivo. Marcação: pessoalmente, 

carta ou telefone. Consultas à distância.
TLM.: 920 282 292

Avenida Liberdade n.º 80 2.B Dto - 4710-251 BRAGA

1.ª VEZ 
EM BRAGA

Loira, 
Brasileira, 

prazer 
garantido.
924 954 384

SAFADINHA
IRRESISTÍVEL

Toda 
perfeitinha, 
magrinha, 
carinhosa 

e simpática. 
Foto real.

913 347 260

RELAX




